
本港新聞
20242024年年66月月55日日（（星期三星期三））

2024年6月5日（星期三）

2024年6月5日（星期三）

A12 ◆責任編輯：孫君犖

公務員劃一加薪3% 爭立會歇暑前通過
追溯至今年4月1日生效 工會對少於淨指標感失望

行政長官會同行政會議昨日同意，首

長級、高、中、低層公務員劃一加薪

3%。特區政府公務員事務局局長楊何

蓓茵表示，政府已充分考慮薪酬調整機

制下的各種因素，局方今天（5日）會

與四個公務員中央評議會的職方代表會

面，之後再由行會作最終決定，爭取在

立法會暑假休會前，提交予財委會審議

通過，追溯至今年4月1日生效。各公

務員工會對加幅少於薪酬趨勢淨指標約

一個至兩個百分點感失望，擔心會影響

士氣，將向政府提出高於 3%的反建

議。 ◆香港文匯報記者 王僖

香港文匯報訊（記者 周曉菁、王僖）香港
加風再起，餐廳因應首階段「走塑」已經紛紛
加餐價，近日還傳出水費又醞釀加價，中華煤
氣（0003）昨日亦預告會加煤氣費。中華煤氣
常務董事黃維義昨於股東會後預期加價幅度會
少於雙位數，他指已和政府溝通調整事宜，強
調集團提交的報告「很正面」，屬於合理水
平，但何時批覆需由政府決定，相信政府有合
理考量，會考慮市民的接受能力。香港餐飲聯
業協會會長黃家和接受香港文匯報訪問時表
示，水費和煤氣費向上調整，將令艱苦經營的
餐飲業百上加斤。
煤氣上次加費為2022年 8月，當時加幅為

4.4%。黃維義昨日坦言，集團有加價壓力，近
期利潤難以見到大幅提升，短期內不會派發紅
股，惟有減少股息的情況下，才有機會派發紅
股。利潤未必能增加10%，股息若也要有相同

升幅，有些「不切實際」。他強調，公司派發
紅股必須審慎理財，對股東和員工都要有所交
代。

首季售氣量跌與氣溫有關
今年首季度香港整體售氣量後退2%，他解

釋，香港用氣量與氣溫有直接關聯，每升1攝氏
度，售氣量即跌2.5%。他預料上半年都會錄得
跌幅，全年則持平。雖然整體用氣量有所下跌，
首季度的工商業用氣量卻抵消了部分跌幅，主要
因為航空業復甦跡象明顯，航班增加、飛機餐需
求提升等，都令工商用氣量表現不錯，估計全年
工商用氣量也會維持上升趨勢。
黃家和接受香港文匯報訪問時表示，水、

電、煤氣收費約佔食肆經營成本5%以上，每
月支出達數萬至十餘萬元不等。若按水務署估
算，香港水費由佔住戶開支約0.1%至0.2%，

逐步增加至與其他先進城巿（如日本、新加坡
等）的1%至2%看齊，相關加幅高達10倍，
食肆負擔「很肉赤」。

飲食業盼政府壓低加幅
他指出，煤氣費是食肆最「貴」的支出，雖

然煤氣公司說不會雙位數加幅，但加1%至9%
亦有很大區別，「本港餐飲業各項成本都在不
斷增加，生意額卻不增反降，加埋加埋或成壓
倒駱駝的最後一根稻草。既然煤氣公司深圳銷
售量猛增30%，那麼可否抵消本地銷售量的
2%跌幅？希望政府審視目前經濟環境，以及
餐飲業困境，盡量壓低加幅。」
以目前經濟環境下，他認為水費、煤氣費等

各項公眾收費陸續加價，實在不是一個好時
機，最好暫緩加價計劃。「即使要加，亦希望
政府考慮到中小企困境，為餐飲業提供優惠方

案。」
黃家和表示，餐飲業生意額目前僅恢復至疫

前85%水平、每年約一千億元生意額，「三年
疫情，加上經濟欠佳，港人已愈來愈習慣在家
煮食，就算不北上，也減少外出用餐。而佔遊
客九成的內地客消費亦較疫前減少25%。唯有
希望政府抑制公共收費加幅，以及爭取更多遊
客來港消費，以遊客數量增加，抵消成本。」

煤氣預告加價 幅度少於雙位數

香港文匯報訊（記者 黃書蘭）立法會法
案委員會昨日舉行第二次會議，完成逐條審
議《2024年社會工作者註冊（修訂）條例草
案》。多位議員會上建議特區政府修改社會
工作者註冊局的主席和副主席產生辦法，由
原本透過成員互選改為由特區政府委任，以
徹底避免社工註冊局過去亂象再發生。勞工
及福利局局長孫玉菡回應表示，特區政府會
準備相關修正案以反映法案委員會清晰的看
法，訂明註冊局的主席和副主席均由香港特
區行政長官委任。
民建聯議員陳勇昨日會上表示，社工註冊
局作為法定機構，並非一般職工會，若不是
早前出現亂象，現在就沒有必要作出修訂。
既然很多法定機構的正副主席都是由特區政
府委任，社工註冊局亦應仿傚，讓註冊局的
組成能夠正本清源，並相信可確保獲委任的
人士會投入大量時間做好正副主席的工作，
提升效率。

社工註冊局問題冀修例免重演

議員管浩鳴表示，社工註冊局主席和副主
席的責任重大，包括負責決定會議程序等，
處事必須客觀，不能偏頗，才能令會議能暢
順進行，然而過去社工註冊局出現諸多問
題，相信由特區政府委任，有利由最適當人
選主持會議，建議特區政府藉着是次修例，
一併將社工註冊局的正副主席訂為由特區政
府委任，徹底避免相關問題再發生。
自由黨議員張宇人表示，倘社工註冊局的
主席和副主席能由特區政府委任，對註冊局
是一種提升，包括讓沒有參選的人才都有機
會獲委任為主席等，強烈要求特區政府作出
相關修訂。
孫玉菡回應表示，條例草案原本建議社工

註冊局的正副主席由註冊局的成員互選產
生，但既然今次法案委員會有清晰意見認為
正副主席應由特區政府委任，政府會尊重這
主流看法，會於本周五下次法案委員會會議
舉行前準備好相關修正案，免卻議員日後再
要求修訂。該修正案會根據一般做法，訂明
由特區行政長官作出委任。

◆ 黃 維 義
（右）昨於
股東會後預
期煤氣加價
幅度會少於
雙位數。

議員倡社工註冊局主席由特首委任

特區行政長官會同行政會議同意各級公務員本年
度劃一加薪3%，低於薪酬趨勢淨指標。香港公務員
總工會主席馮傳宗昨日接受香港文匯報訪問時表
示，今次並非首次對公務員劃一加薪。2022年，受
疫情及經濟環境因素影響，政府曾對公務員劃一加

薪2.5%。
馮傳宗認為，在疫情復常後，今次加薪幅度仍低於薪酬趨勢淨
指標，相信對中、低級公務員的影響較大。相對於低層公務員薪
酬趨勢淨指標為5.47%，最終劃一加薪3%對他們並不公平，以二
級工人目前起薪14,730元計算，加薪後每月增加約442元，薪金仍
然偏低，與私人市場相比缺乏競爭力。
他認為，現時公務員編制整體空缺率已高達一成，而過去3年公

務員加薪幅度未能追上市場增幅，招聘並不容易，認為今次的薪
酬調整，恐怕將會進一步削弱公務員職位的吸引力，加劇公務員
流失，期望政府可以再檢視。

◆香港文匯報記者 吳健怡

話你知話你知

劃一加薪非首次

香港文匯報訊（記者 吳健怡）九龍中聯網
的醫療服務存在不少問題，當中黃大仙區欠
缺公營急症服務，困擾居民多年，加上區內
人口增長及老齡化令未來的醫療服務更為緊
張。民建聯昨日舉行「圓桌會議」，邀請多
名立法會議員出席，官員代表包括醫務衞生
局副局長李夏茵、醫管局策略發展總監程偉
權等，探討在黃大仙區覓地興建一所全科急
症醫院。
黃大仙現時區內有3間醫院，其中佛教醫

院屬社區醫院，東華三院黃大仙醫院與聖心
醫院則屬日間復康中心。民建聯立法會議員
李慧琼表示，該區欠缺一所全科醫院和24小時的急症
服務，以致每當居民遇到緊急事故時，居民必須跨區
求診，這尤其對長者、長期病患者這類高風險的病者
來說，生命安全更得不到有效保障。
她建議，在黃大仙區覓地興建一所全科急症醫院，提

供緊急醫療及不同的專科服務，並在第二個十年醫院發
展計劃中進行規劃，而就醫院選址方面，初步已有兩個
地點，分別是樂富幸林街佛教醫院對面球場，以及慈雲
山邨配水庫遊樂場，兩地點皆由市民提議，稱未來會再
收集意見，了解居民意願。

陳凱欣倡保留伊院做全科急症醫院
此外，對於伊利沙伯醫院重建後或將服務移至2025年
啟用的啟德醫院，立法會議員陳凱欣建議，保留重建後
的伊利沙伯醫院為全科急症醫院，提供 24 小時全面醫療
服務，而非只是以啟德醫院取代伊利沙伯醫院，實際地
提高九龍中聯網的醫療服務量。
對於今次圓桌會議，李慧琼形容，今次會面的官員態

度正面，民建聯計劃下次會邀請運輸署官員，商討解決
啟德醫院交通支援不足的問題。

民記商黃大仙覓地建全科急症醫院

◆民建聯與政府及醫管局代表召開圓桌會議，重提在黃大仙區內興建一
所全科急症醫院。 香港文匯報記者吳健怡 攝

楊何蓓茵昨日會見傳媒表示，薪酬趨勢
調查中得出來的淨指標，是行會考慮

的六個因素之一，不是一定要硬性跟隨。
「政府覺得3%增幅，其實是在那麼多個因
素影響下，或考慮了那麼多因素，所得出最
好的、最適切的做法。」
她強調，本港經濟在疫情後重拾動力，考
慮到生活成本上升以及勞動力緊張、公務員
士氣等各項因素，同時平衡政府面對財政赤
字，認為各級公務員劃一加薪較為合適。
「我們也考慮到如果對公務員的工作缺乏肯
定，的確會影響，尤其在勞動力緊張的情況
下，會影響公務員工作的吸引力和公務員的
士氣。」
按照3%加幅，中級公務員如政務主任，
薪金每月60,065元至116,165元，加薪後為
61,866元至119,659元。但基層的公務員如
助理文書主任，薪金每月16,695至 34,060
元，加幅則僅為501元到1,022元。

加薪幅度未追上市場增幅
香港公務員總工會主席馮傳宗回應表
示，明白淨指標並非唯一考慮因素，但根
據淨指標，中、低級公務員加幅應高於
3%，他相信該兩個層級的公務員會對3%加
幅感到失望。他指出每次討論公務員加薪，
社會都有質疑薪酬調整機制的聲音，這並非
好事，「過去3年公務員加薪幅度未能追上
市場增幅，而現時招聘並不容易。這次3%
加幅，或有機會降低公務員職位的吸引
力。」他強調，公務員盡心盡力，克盡己
任，「如果認為公務員不值得加薪，對公
務員並不公平。」

華員會：將提加幅逾3%反建議
華員會秘書長蔡冠龍表示，「我們會向政
府提出加幅高過3%的反建議。雖然政府面
對財赤，但現時公務員有大約兩萬個空缺，

意味着各部門連續兩年減少1%開支，已經
為政府節省不少支出。加上近年公務員工作
量大增，希望政府給予具激勵性的加薪方
案，以鼓勵公務員。」
公務員工會聯合會總幹事梁籌庭說，過去

兩年基層公務員人手流失，工作只能由其他
同事分擔，導致工作量大增。他說：「這次
加幅決定勢必打擊公務員士氣。」
勞聯主席林振昇及勞聯秘書長周小松對

3%加薪幅度表示失望，認為今次加薪幅度
遠低於薪酬趨勢淨指標，反映加幅再次偏
離私人市場趨勢，恐怕將會進一步削弱公
務員職位的吸引力，加劇公務員流失情
況。林振昇表示，理解政府在面對財政赤
字之下，需要審慎理財，「但也須顧及公
務員士氣及生活需要，公務員工作及責任
重大，若薪酬卻不成正比，將不利挽留和
吸引優秀的人才加入政府，對整個社會都
會帶來損失。」

◀ 行政長官會同行政會議昨日同意，首長級、高、中、
低層公務員劃一加薪3%。 資料圖片

▲楊何蓓茵表示，政府已充分考慮薪酬調整機制下的各
種因素。 資料圖片


